

## BIENNAIS ORFEVRE DE S.M. L'EMPEREUR ET ROI, AU SINGE VIOLET, TIEN FABRIQUES.

Né à Lacochere près d'Argentan dans l'Orne en 1764, Martin-Guillaume Biennais est moins connu par sa vie que par son œuvre considérable qui en fait le meilleur orfèvre de son époque avec Henri Auguste et Jean-Baptiste-Claude Odiot. Il concrétise par son seul nom toute l'orfèvrerie impériale, comme le nom de Jacob Desmalter est synonyme de mobilier d'Empire.

On ne connaît que peu de choses sur sa famille qualifiée de «modeste» et de son apprentissage qu'il dut effectuer très tôt à Paris auprès des meilleurs faiseurs puis comme simple ouvrier tabletier. Cette formation déterminera son goût prononcé pour les nécessaires en argent qui resteront une de ses spécialités. A la Révolution il s'orienta plus vers la carrière d'orfèvre sans doute grâce à l'abolition des corporations.

On ne s'étonnera guère, en période de Révolution et en tenant compte des baisses de commandes dues à l'immigration, de la fin certaine de plusieurs maisons importantes habituées à fournir les rois et les princes. Ces entreprises ne pouvaient subsister non seulement en tant que ci-devant fournisseurs mais encore à cause du luxe qu'elles représentaient, mot à lui seul voué à l'exécration populaire.

On connaît aussi la baisse de qualité que la Révolution apportera en toutes choses dans le domaine des produits manufacturés, particulièrement celui des armes d'épaule et de poing: on n'éprouve plus, on copie les armes de l'Ancien régime en supprimant même les métaux «nobles» au profit d'aciers de médiocre qualité pouvant conduire à l'accident en service. Il en est de même pour la fabrication des armes blanches, c'en est fini de la belle ouvrage, il faut produire en quantité pour sauver la Patrie en danger car en temps de Révolution le genre humain est en vacances...

Établi vers 1789 au 119, rue Saint-Honoré et aussi au 511 à l'enseigne réputée «Au Singe Violet» le jeune Biennais dut son succès et sa fortune non seulement grâce à son courage et son talent mais à une circonstance fortuite. Ébloui par les succès du jeune général Bonaparte et confiant quant à la suite des événements, l'orfèvre lui accorda un large crédit à son retour d'Égypte pour des livraisons considérables sans exiger de remboursement. Ce pari sur l'avenir se révéla juste, l'Empereur n'oublia jamais cette marque de confiance en nommant Biennais son orfèvre personnel.

Entre 1791 et 1802 il n'est que tabletier et fournit aux Tuilleries en 1800, à l'arrivée des Consuls, des jeux de dames, des crochets de montre et des soufflets. Ce n'est qu'ensuite qu'il ajouta à son catalogue la fabrication de petits meubles de grande qualité à forte valeur ajoutée.

Son enseigne acquiert rapidement la célébrité en attirant la fleur de la société française et les cours européennes, exception faite de l'Angleterre en raison du blocus continental.

Or, en cette année 1804 les commandes fastueuses de l'Empire, de la ville de Paris et de la nouvelle cour imposent un rythme de production sans précédent. Précipiter la fabrication et employer une main-d'œuvre moins qualifiée n'auraient pu que nuire à la profession, le maître ne pouvant plus superviser sa production. Fort heureusement il n'en fut rien, la mode aussi a ses mystères et si les modèles de l'Ancien régime existent encore pour les nostalgiques du passé, le nouveau style n'est pas rompu et l'ensemble des œuvres d'avant et après le sacre ne manquera pas d'homogénéité puisque l'on peut y ajouter après coup les armes impériales.

Outre ses qualités d'orfèvre de qualité il faut reconnaître à Biennais un sens inné d'organisation, rare pour l'époque, c'est un chef d'entreprise employant plus de 600 ouvriers. Ses collaborateurs sont judicieusement choisis : Abel-Etienne Giroux, Marie-Joseph-Gabriel Genu, François-Dominique Naudin, Pierre-Benoît Lorillon et Jean-Charles Cahier. Il est utile d'ajouter que c'est à cause d'une gestion déficiente que les grands orfèvres Thomas Germain (l'orfèvre des Rois) puis Auguste se retrouvèrent sur le chemin de la faillite.

On voit dans l'entreprise Biennais un début d'industrialisation assez net mais la perfection du travail est toujours présente et recherchée, conforme aux traditions. Ses créations obtiendront plusieurs médailles d'or, lors des expositions des «Produits de l'Industrie Française» en 1806 et 1819 et cela grâce aussi aux dessins de Denon et de l'architecte Charles Percier.

Sa production est ensuite dirigée vers la somptueuse vaisselle de table avec ou sans coffret d'acajou aux pièces savamment imbriquées sans oublier les tabatières et les croix d'ordres militaires, les épées d'apparat et les objets de culte.

Sous l'Empire son enseigne nous apprend qu'il se tient au 283, rue Saint-Honoré près de la rue de l'Échelle comme orfèvre de Leurs Majestées (sic) Impériales et Royales à Paris, de Leurs Majestées (sic) le Roi de Hollande et de Westphalie. On le vérifiera aisément puisque nous rencontrons parfois en ventes publiques les croix des ordres de ces royaumes dûment poinçonnées.

Son estampille la plus courante est : Biennais Au singe violet mais parfois il signait Biennais avec ou sans adresse et les mentions Orfèvre ou Fournisseur du premier Consul, puis de S.M. ou LL. MM., Md. Tabletier Ebéniste, en capitales ou en cursives.

On peut reconnaître immédiatement certaines œuvres de Biennais dans le domaine des Ordres pour lesquels il avait une prédilection marquée. Il aime les fonds matés, les étoiles, les abeilles mais sans en accentuer l'effet. Le décor ciselé est toujours fin, léger, en harmonie avec les formes.



### Étoiles de chevalier 1<sup>er</sup> Type 39, 6 mm et d'officier 4<sup>e</sup> type 39, 5 mm.

La particularité des étoiles fabriquées par Biennais est d'offrir aux regards une qualité hors norme. La ciseliure est parfaite, les centres sont en or et en trois parties, la couronne de lauriers de l'effigie de l'Empereur est émaillée au naturel. L'Aigle du revers en forte découpe est vif et d'un style remarquable.

Le 4<sup>e</sup> type possède une couronne ciselée en haut relief, très élégante et des boules aux pointes des branches de l'étoile (Collection privée).

## ORFEVRE DE LEURS M.M. IMPERIALES ET ROYALES.

ET DE S. M. LE ROI DE HOLLANDE.



BIENNAIS, AU SINGE VIOLET TIENT FABRIQUÉ

## D'ORFÉVERIE.

Pote à Oille, Perruque, Plato, Accouche, Cœ-  
sardes, Sabotier, Montbûcheuse, Semeuse, Huitaine,  
Baudier à eau, Trousse, Choches, Passeur de bon-  
heur, Baguette à eau, aricot et vermoil  
-melleux, Culloie, Cuvee de Croute, Leudon, Post-  
iquine, Fontaine à la Thymérol, Suc d'ore,  
Cestoufie, Pote à crème, Gelle, pain, Poche rotis  
et généralement tout ce qui concerne les services  
de table tant en argent qu'en vermoil, Flambouys  
de toute paroisse, Ciranoules, Bouqueuses, Cascoulettes,  
Lampes et l'âtre à Parfums, Pote à eau, Tasses,  
Corps, Tassine, Timballes, Flûte de toute forme,  
Pâtes, Farinage, Bassinaires et généralement  
tout ce qui s'rapport à l'Orfèvrerie le tout rebelli  
l'apres l'autopie et avec aincuns mets, Etrangleus,  
Tabatières d'Or et d'Argent Postez-Crayons et  
autres Papier rasez que toute argenterie à  
l'ancor d'Eygues.

Bronzes Dorés au Mar  
Candélabres, Garamolos, Flambeaux en toutes  
sortes, Lampes de nuit, Faves à parfums &c  
Le tout Circé d'après les formes Antiques.  
Garamolos, Flambeaux et Bougeoirs en bronze  
et Fabrique toute sorte objets

## EBÉNISTERIE.

Nécessaires de Toilette pour hommes et pour femmes en acajou encrassé les pieces en argent et en vermeil, autres petits Nécessaires de toilette, grandeurs pour la barbe ainsi qu'en marquim. Cares à flacons de toutes grandeurs. Pilets en argent et en plaque. Meubles I fabriqués dans le genre antique garnis I de bronze et de marbre bleu que Commodes, Secrétaire, Convolee, Tables, Chiffonnier, Gueridon, Bureaux. Toilettes d'hommes de femmes et de lit. Chaises percées. Fauteuils à glace. Métiers à Tapisseries. Pendules. Tabourets pliants pour voyage. Miroirs I, casson à fleur, à argent et à argenterie, coffres forte et à secrets. Boîtes à rouge I, Tables de jeu. Processe à cpper, à cacher et à citron. Papier de Musique et autres I Jeux de Toupie, de Trou madame, d'e toute espèce. Boîtes à malines et généralement tout ce qui a rapport à l'Ébénisterie et l'Fabrication tous ces objets.

ET TABLETTIERIE.

Trielettes, Echoce, Damiers avec pièces d'Ivoire et Ebène, Loto, Honchots, Rognettes, trés et Fleches, Ballons, Billards, Billards, Jeux de Billards, Tabliers de Berbier, Tapis, Boutilles, Cuillers, Râteaux, C'est que l'on boit le vin à Fushia, Actions Comptes, Pcs à jouer à Crope et le passe du Bois et l'assiette à soupe et tout ce qui a rapport au jeu.  
Eventails, Pognes, Tabatières d'écale et d'ivoire doublées dor, Pcs à coude, Etuis et sacs à cercles, Pipe, Vergéttes, Ecrous, mains, Soufflets, Palais d'âtre, Crochet de l'homme, Plasme, Sourcils, Parasoleil et parapluie, Ecouteurs de bureau de nouveauté forme ainsi qu'en maroquin et de voyage, les toutes grandes garnies en or et en argent, et généralement tout ce qui est relatif à la Tablitterie.  
Porcelaine et Cristaux pour les nécessaires et tout ce qui concerne la Coutellerie dans le sacre le plus moderne.

RUE S<sup>T</sup>. HONORÉ N<sup>o</sup> 285. Paris.

Par ordre de M. Remusat, Premier Chambellan.  
Pour le Service de Sa Majesté L'Empereur et Roi.

Fumet Remise à M. Constant Premier valé de l'ambassadeur  
de S. M. le Roi d'Espagne

1807.

10. June.

Favor	
Remis à M. Chévalier, pour être envoyé à Varsovie	55
2 paires de ciseaux fins rossette bleue garnie d'aires	18
2 paires Dito, à 4 rossettes bleues à 18. 50 la paire	24
2 Paire Dito, très forte	11

Facture de Biennais (MNLHOC)

Pour l'année 1811 le montant de ses fournitures s'élevait à 720 199 francs. Ses factures de couleur verte sont spectaculaires et recherchées de nos jours. L'en-tête publicitaire «Biennais, au singe violet tient fabriques» est divisée en trois rubriques : d'Orfèvrerie, d'Ébénisterie, de Tablettierie. Elles sont intéressantes, pour nous permettre d'évaluer aisément le prix des pièces neuves et les réparations (réémaillage ou changement des centres pour les Ordres).

Martin Guillaume Biennais se retirera en 1819 après avoir cédé son fonds à son collaborateur Jean-Charles Cahier, né en 1772. Très influencé par le style du maître ce dernier sera spécialisé dans l'orfèvrerie religieuse et deviendra l'auteur de l'ensemble des pièces commandées pour le sacre de Charles X et exécutées d'après les dessins de L. Lafitte et de Charles Normand.

Biennais meurt à Paris le 26 mars 1843 en laissant à ses enfants et petits enfants une certaine fortune. Cet orfèvre de génie fut aussi un honnête homme, il symbolise le talent, la réussite exemplaire et la perfection artistique appréciée des musées et des amateurs du monde entier. Il était chevalier de la Légion d'honneur depuis 1831.

Jean-Pierre COLLIGNON



*Biennais*

### Poinçon de maître de l'orfèvre Biennais

Dans un losange il indique l'initiale de l'orfèvre surmonté de l'attribut de sa célèbre enseigne, en l'occurrence le fameux singe accosté de deux points représentant les grains de remède de tolérance du titre. Ce poinçon de maître était destiné aux gros ouvrages.

Sources Bibliographiques :

- Collection Connaissance des Arts «Grands artisans d'autrefois », les grands orfèvres de Louis XIII à Charles X, Hachette, Paris 1965.
- Serge GRANDJEAN «L'orfèvrerie du XIX<sup>e</sup> siècle en Europe », l'œil du connaisseur, PUF, Paris 1962.
- Jean-Marie PINÇON et Olivier GAUBE du GERS «ODIOT l'orfèvre - 3 siècles d'Histoire d'art et de créations», Ed. sous le vent, 1990.
- Denise LEDOUX-LEBARD «Les ébénistes du XIX<sup>e</sup> siècle -1795-1889 - leurs œuvres et leurs marques», Les éditions de l'amateur, Paris 1984.